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融「青春夢」入「中國夢」
在政協委員隊伍中，青年委員的數量和質量逐年遞增，他們以初生牛犢的闖勁、不拘一格的視角、兼容並蓄

的心態，在為國建言獻策的道路上竭智盡力 ，成為了一道充滿時代特色的霓虹。遼寧省政協委員、香港新華集

團執行董事蔡雋思便是其中的一員。近日，他在接受本報專訪時表示，青年的責任和特點有很多，但對來自香

港特區的青年委員來說，最重要的職責是「與當地接軌」。他說：「將我們接觸到的國際平台、香港的文化和

營商理念、國內外的差異化感受，與內地的實際情況、社會形態以及產業需求進行對接，共同為當地的GDP增

長、文化教育提升等作出力所能及的貢獻，惠及當地人民，這是我作為一名政協委員，在參政議政中最直接、

最重要的一環。」

香港文匯報·人民政協專刊記者 溫曉棋 北京報道
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「未來之星」耀兩地

兩地青年交流密 教育力量莫小覷

自十八大以來，習近平總書記幾乎每年
的五四青年節都會與青年代表會面，

談人生、談理想。數以千萬計的有志青年熱
血正盛、膽識更勇，在各個領域、不同崗位
上大步向前。正如習近平總書記所強調的那
樣，實現中華民族偉大復興的中國夢，需要
一代又一代的有志青年接續奮鬥，「中國夢
是我們的，更是你們青年一代的。」

教育領域或設更緊密溝通機制
在兩地青年增進了解、增加交流等方面，
蔡雋思同樣把「能否與當地接軌」看得很
重。早在2003年，內地與香港、澳門特區
政府就分別簽署了內地與香港、 澳門《關
於建立更緊密經貿關係的安排》（簡稱

「CEPA」），此協議被視為內地與港澳經
貿交流與合作的重要里程碑。蔡雋思建議，
協議中間代表Economic（經濟）的E，也可
以換成代表Education（教育）的E，以便在
內地與港澳教育領域，建立起更緊密的溝通
交流機制。
他認為，教育制度、體系、課程設置、方

式方法，老師的心態、朋輩的行為、家長的
言論等，都是可能影響香港青年「愛國愛
港」或「分裂禍港」的重要因素，「尋根溯
源，教育的力量不可忽視，尤其是幼時。」
正如習近平主席曾提到的，「人生的扣子從
一開始就要扣好。」
他向本報透露，香港教育局自3年前就已

經加強了支持鼓勵港生赴內地交流的力度。

去年底，粵港澳高校聯盟成立，包括香港9
所大學在內的26所粵港澳三地高校入盟。
此外，香港與深圳、廣州等很多城市的中小
學也有姐妹學校的配對，並進行着大量的豐
富多彩的交流。

不斷拓寬兩地青年交流範疇
「每年大概7萬港生，配備7,000名左右

的老師，同赴內地與年齡相仿的學生進行交
流，明年該數字還將增長到9萬多。」他
說，「其實，部分香港同胞及傳媒對兩地青
年交流存有誤區，現在並非是『赴內地交流
學生人數不夠』的問題，而是如何潛移默
化、持之以恒發揮教育影響力，增加認同
感、歸屬感的問題。」

他認為，某種思想或行為的養成，絕不是
一朝一夕之功，若能持續不斷拓寬兩地青年
交流的範疇，相信兩地會有更加互融互通的
未來。
記者了解到，在促進青年交流方面，早在
蔡雋思的祖輩和父輩就已有實踐。其祖父蔡
繼有生前秉持取諸社會、用諸社會的理念，
積極參與慈善公益事業，致力捐資辦學；其
父親蔡冠深博士更是在世界各地發展業務的

過程中，通過捐資援助、設立獎學金等方
式，將世界各地的大學聯繫起來，通過
Young Leaders Network項目資助青年到不
同的國家推動公益活動。
此外，新華集團旗下的新華基金會以及蔡

冠深基金會，幾十年來以支持科教興國為宗
旨，在香港及內地10多所大學捐建了教育
基金，對內地教育、科研、文化的捐資超過
4億港元。

過去三年間，蔡雋思任執行董事的香港
新華集團，一直對致力於香港大學生赴內
地交流的最大團體—香港「未來之星同
學會」支持有加。其父親蔡冠深博士更是
未來之星基金會的榮譽主席，父子二人曾
多次參與港生在香港舉辦的出發禮、在北
京或內地多個地區的結業禮，出錢出力，
鼓勵香港的大學生們要多多了解國情，熱
愛中華文化，與內地的同齡人多交朋友，
相互學習，成為國家未來的棟樑。
「未來之星同學會」始創於2005年，
由本報牽頭、香港10多個院校的優秀大學
生積極倡導而成，至今已走過12個年頭。
除了連續多年舉辦「中國國情教育培訓
班」、「香港傳媒專業大學生國情課程

班」及「星動杭州實習計劃」等項目外，
同學會還組織過多次「從香港出發」系列
活動，帶領香港青少年深入內地，多角度
了解中國歷史，認識祖國日新月異的發展
變化。

「長江精神」永不休
蔡雋思在與這些學員交流交談中感受

到，經歷過數日或十幾日北上交流後的港
生，通過領略內地風土人情、傳統文化，
以及親身體驗內地高校生活之後，普遍提
升了國家民族的自豪感、責任感和使命
感。他表示，在參加兩年前《大公報》舉
辦的「范長江行動」匯報展出時，亦有過
這種感受。當他看到80名港澳傳媒系的大

學生深入內地多個省市、親自體驗今昔變
遷、並寫下整整20個版的報道時，那種港
澳大學生對國家的真切認同，對國家建設
的關注和熱誠，令他倍受感動。他稱，歷
史是需要後人去客觀看待和尊重的，中國
的青年人必須對自己的歷史文化有更多的
認識，「當前一些青年人更多地喜歡活在
當下，向錢看，缺少了對歷史的回顧與認
知，以至不少矛盾的形成，正源於此。」
他建議，內地可給香港青年人多創造一

些就業機會，比如大型央企、國企公開招
聘港人或增加港人員工名額等，在港青內
地創業方面，也希望能簡化創業流程、完
善相關政策，「打開一扇新的窗口，給港
青一個參與國家建設的新平台。」

自蔡雋思的祖父創立新華集團，蔡
氏三代人胼手胝足，將一家小小的海
產公司，發展成為今天業務橫跨海產
食品、地產建築、金融財務、基礎建
設、高新科技、傳媒文化、教育培訓
等七個板塊的大型跨國企業。不僅在
港澳和內地，在加拿大、英國、法
國、越南等多個國家亦有諸多投資。
作為企業第三代的領軍人物，如何在
先輩的成就之上更創輝煌，成為蔡雋
思縈迴心頭的大事。
他表示，祖父和父親的言傳身教讓

自己受益極深，「青年人應更多向前
輩們取經，他們百折不撓的毅力和勤
奮拚搏，都是青年人應學習並累積的
底氣。」面對形勢發展變化下的日新
月異，他更感到責任在肩、不敢懈

怠。在他看來，「創新絕不只是青年
人的專利，而應該是一種特立獨行、
不落窠臼地對待事物的態度，而不應
局限於年齡，人的一生都應該保持創
新的動力。」但此種創新，絕非顛覆
傳統的「否定式」前行。
蔡雋思月前參加博鰲亞洲論壇青年

領袖圓桌會議時，也曾與同輩就傳承
與創新話題進行過討論。他認為，傳
承首先要做到遵循傳統、恪守經典，
守好「舊」的基礎上再進行「抽絲剝
繭式」的創新，「萬不能在網上看到
什麼新鮮內容、聽到什麼前衛做法就
想盲目嘗試，一定要全面衡量、做足
市場調查預判、並將現有的東西剝離
細化一一分析之後，才可取其精華去
糟粕，秉承傳統創新猷。」
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少年強則中國強。無論什麼年代，青少年都是國家未來和希望。而身為聯合國際（香港）有限公司董事、北

京市政協委員的蔡志婷更是對青年工作有着無比的熱忱。她在接受本報記者專訪時表示，道德比學問及金錢更

能令中國富強，廣大青年要多多學習中國傳統道德文化，希望今後能夠舉辦更多的兩地青年交流活動，「京港

一家，兩地青年多多互通有無，將來可以一同出外交流，走向世界」。

香港文匯報·人民政協專刊記者 馬曉芳 北京報道

委員身份是新責任

作為北京市政協港澳委員中的年輕人，
蔡志婷一直很關注青年交流工作。她

認為青年人在當下中國肩負着更多的責任
和義務，青年們要積極配合中國「走出
去」，特別是應參與到「一帶一路」戰略
中來。「這就要求青年們培養持續探索創
新的精神，精益求精、自強不息的心態，
目光要放遠，不要只看眼前之利。」
她說，道德對青年來說最重要，比學問
及金錢更能令中國富強，青年要多多學習
中國傳統道德文化，亦應顧及他人感受、
愛護環境、互助互愛，更多擔負回報社會
的責任。

兩地青年交流促優勢互補
蔡志婷說，青年應多接觸與平常生活不
同的人，如不同行業、國籍的人，多去不
同地方交流學習，了解世界各地的文化淵

源、經濟優勢、資源特色，與此同時亦可
透過交流，引進高科技產業，提升技術水
平。
在談到內地和香港青年的交流，蔡志婷

特別有發言權。她經常參與組織兩地青年
的交流活動，在擔任北京市政協港澳委員
後，更是利用政協平台，促成了多次兩地
青年的交流互動。
她認為，兩地青年的交流非常重要，香

港和內地學生接觸的事物、文化、觀點不
同，各有優勢，加強相互學習交流有助他
們學習用不同角度理解事物，開闊思維空
間，優勢互補。特別是隨着中國的不斷發
展壯大，內地和香港的青年應更多聯合，
走向世界。

籲港青多到內地走訪
今年是香港回歸20周年，20年來，內地

和香港都發生了巨大變化，兩地交流也日
益密切。
蔡志婷說，以前內地主要靠豐富的天然

資源、龐大的人力市場發展工業，但現在
不一樣了，內地與世界聯繫日益緊密。內
地經濟的發展轉型，也令香港迎來嶄新的
發展空間，內地與香港企業合作到海外投
資已成為一個越來越普遍的現象，兩地經
濟一體化亦是大勢所趨。
香港和內地無論在文化、經濟都是不可

分開的夥伴，她希望兩地年輕人通過各種
交流的平台，更多認識到兩地關連的重要
性和如何互惠互利。
「希望更多的香港青年可以到內地走一

走看一看，深入了解內地。內地幅員遼
闊，行業種類繁多，可以提供更多的機會
給年輕人，讓他們有更廣泛的選擇，人盡
其才，發揮所長。」

當選北京市政協的港澳委員，對於年
輕的蔡志婷來說是一份新的責任，她亦對
這一新身份非常看重。每年的北京兩會，
都會看到她認真負責準時參會的身影。她
說，加入政協這個大家庭，讓她更多地了
解了北京，更多地見證了國家發展，也可
以更好地配合國家發展的新趨勢，把握新
機遇。
近年來，蔡志婷一直特別關注青年工

作，組織了多次京港學生的交流活動。她
表示，政協委員的身份，讓她有更多的機
會去從事兩地青年交流工作，這一身份也
促使交流更靈活有效、務實。不僅如此，
她還通過提案促進京港青年交流，提案也

得到了有關部門的積極回應。

通州規劃展大國風範
當記者問到，在北京市政協的參政議
政經歷，哪個活動比較印象深刻時，蔡志
婷回答說，政協組織的對北京通州城市副
中心的考察印象最為難忘。她表示，通過
現場走訪，使她對通州有了全新的認識。
通州的規劃和建設展現了大國風範，而建
設中努力依託創新發展、將環境保護放在
首位的理念也非常讚。
她相信，在這樣的發展理念引領下，

未來的通州肯定會建設得更好，而未來的
北京發展也會越來越好，越來越美。

多項提案均收到回覆
在說到履職北京市政協委員後的提案

時，蔡志婷說：「我向政協提交的提案大
多關於兩地青年交流、醫藥改革、道德教
育、鼓勵青年創新發展等，全部都有收到
回覆。」
她表示，北京市政協對於委員提案的

回覆讓她感到很欣慰。她說，回覆不僅僅
是簡單地回應，回覆中亦詳細解釋了提案
中涉及的現狀，還會針對委員建議作出特
別說明，並列出了計劃。

兩地青年應攜手走向世界

政協履職熱忱高
盛夏的北京，驕陽如火，萬里無雲，

北京市政協組織的港澳委員考察活動行
程緊湊，如期進行。在位於北京郊縣的
考察地點，一個認真的身影吸引起記者
注意。只見一個穿體恤牛仔的年輕委員
一邊認真聽當地負責人介紹，一邊若有
所思地拍照記錄。在返程的車上，她還
跟同行的委員就考察的內容細聲探討。
最讓人暖心的是，在記者上車時，她看
到記者大包小包的採訪工具，還禮貌熱
心地給記者挪出一個座位。認真、熱
情，這就是蔡志婷給記者的第一印象。

再次與蔡志婷邂逅，是在北京市兩會
的全體大會上，坐在中排的她一邊聽大
會發言，一邊認真記着什麼。會後，記
者上前給她打招呼，她熱情回應：嗨，
又見面了。記者很意外，與第一次郊縣
考察見面過去已經半年，她還記得，真
是難得。
當記者問她帶着什麼提案到會時，她

說，跟兩地青年交流相關，還詳細介紹了
她對接下來青年交流工作的想法和規劃，
彼時記者從她的眉宇間完全看不到年輕人
的浮躁，言語中透露着滿滿的胸有成竹。

這就是蔡志婷給記者的第二印象。
而在北京兩會的港澳組小組討論上，

蔡志婷又表現出了不同的一面。作為年
輕的政協委員，她不僅虛心向前輩們討
教，認真聆聽大家發言，還積極參與討
論，將自己對問題的看法帶到討論組，
她說，政協委員要參政議政，這是委員
的職責，也是委員的義務。這時，記者
又看到一個負責的蔡志婷。與蔡志婷數
次謀面，記者從她身上，看到的不僅僅
是青年港澳委員對政協履職的盡責，更
看到她發自內心對國家的熱愛。

■■蔡雋思蔡雋思（（前排中前排中））頒發錦旗予來自遼寧大學的頒發錦旗予來自遼寧大學的1818位位「「中英青年足球大使中英青年足球大使」。」。
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■■蔡志婷參加北京兩會蔡志婷參加北京兩會。。 本報北京傳真本報北京傳真

■■蔡志婷蔡志婷（（左一左一））組織港生赴京交流並組織港生赴京交流並
與國家隊運動員合影與國家隊運動員合影。。 本報北京傳真本報北京傳真


